

Dépliant

https://collections.pacmusee.gc.ca/objets/depliant-2019-025-19/

Collections / Du fédéralisme à la fin de la Deuxième Guerre mondiale / dépliant



Licence CC BY-NC-ND 4.0

Dépliant «Dollard 1660 – Héros d'hier à aujourd'hui» avec illustration en rouge d'un soldat tenant son fusil dans les airs.

Numéro d'accession 2019.25.19

Date 1941-05

Médium et Support encre, papier

Dimensions 20,2 x 12,7 cm

Contexte historique

Durant les conflits, le gouvernement fédéral cherche à mobiliser les citoyens pour appuyer l'effort de guerre en invoquant la fierté et le nationalisme. De vastes campagnes de propagande sont ainsi élaborées pour influencer l'action citoyenne.

Depuis 1845 et la publication de l'Histoire du Canada par François Xavier-Garneau, le récit d'Adam Dollard des Ormeaux et de l'héroïsme de la participation française à la bataille de Long Sault prend graduellement la forme d'un mythe dans l'histoire de la Nouvelle-France et la survie du jeune poste de Ville-Marie. Dollard des Ormeaux, héros acclamé, apparait dès lors dans les défilés de la Société Saint-Jean Baptiste, les bas-reliefs sur la façade de monuments montréalais et lors de fêtes commémoratives.

Le mythe, dont la portée est déjà critiquée par la recherche, est utilisé durant la Grande Guerre pour encourager l'enrôlement des Canadiens français. Au tournant des années 1920, l'abbé Lionel Groulx en fait un personnage incarnant les plus grandes valeurs du peuple francophone dans sa pensée historique, menant à l'inauguration d'un monument au parc La Fontaine. La fête de Dollard y sera célébrée tous les ans.

En 1941, le Service de l'information du ministère des Services nationaux de guerre le récupère de nouveau dans cette brochure où sont établis des parallèles entre Ville-Marie et la France, les Iroquois et les Allemands, et Dollard des Ormeaux et les héros francophones du 22e Régiment.

Distribuée gratuitement aux jeunes adultes francophones, cette brochure essaie de les convaincre de s'enrôler dans l'armée canadienne pour combattre les forces hitlériennes, au moment où le nombre de volontaires au Québec décroit rapidement. Parallèlement, la question de la conscription refait surface et, tout comme en 1918, déchire la

population du Québec et du Canada.

© Collection Pointe-à-Callière, 2019.025.19